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马钢集团2015年现巨亏

钢企危情时刻继续上演

证券时报记者 童璐

尽管近期二级市场钢铁概念股

的股价表现尚可， 但中国钢铁行业

的危情时刻远未结束。近日，马钢股

份 （

600808

） 母公司马钢集团宣布

2015

年度深陷巨额亏损，而这也意

味着作为集团核心子公司的马钢股

份今年很可能再度面临亏损。

马钢集团公司总经理、 股份公

司董事长丁毅近期在马钢集团年度

职代会上表示，“尽管公司上下付出

了艰辛努力，但经营结果很不理想，

集团出现巨额亏损。 ”目前，马钢集

团尚未公布亏损的具体数字。

马钢股份预计将于

3

月底公布

其

2015

年报数据。但考虑到马钢集

团钢铁生产业务集中于马钢股份，

上述集团数据已可一定程度显露出

股份公司的经营状况。 先行发布的

集团数据显示，马钢集团预计

2015

年全年生产成品矿

680

万吨、铁

1801

万吨、钢材

1828

万吨，集团实

现营业收入为

514

亿元。

而此前

24

家钢企发布的三季

报显示，

2015

年前三季度钢企的亏

损额呈逐季扩大的趋势， 第三季度

仅有本钢板材盈利

0.29

亿元，河北

钢铁盈利

0.91

亿元，连同宝钢在内

的其他

22

家上市公司均为亏损。

马钢股份或现巨亏

以马钢股份为核心的马钢集

团，是特大钢铁集团之一，也是安徽

省工业龙头企业。 单纯从往期数据

来看， 由于马钢集团非钢板块实力

不强， 股份公司和集团的经营数据

一直存在着极大的关联性。

马钢集团发布的

2015

年中期

票据募集说明书等材料显示，

2012～2014

年， 钢铁板块在集团主

营业务收入占比分别为

90.91%

、

89.94%

和

86.51%

。

2015

年一季度，

钢铁板块业务收入约占集团的

87.89%

，剩余的营收主要来自于矿

产资源和房地产板块， 营收占比分

别为

4.85%

和

0.24%

。

最新的上市公司和集团的三季

报数据显示，

2015

年

1～9

月马钢集

团营业收入为

395.57

亿元，净利润为

亏损

33.93

亿元； 而马钢股份的营业

收入和净利润分别为

347.26

亿元和

亏损

25.75

亿元。

也就是说， 四季度马钢股份需要

盈利近

26

亿元，才能避免亏损，而这

几乎是个不可能完成的任务。 回溯

2013

年， 马钢集团以

38.43

亿元的价

格接盘了马钢股份旗下重型机械设备

等非钢主业，才避免了马钢股份被

ST

的命运。

往期的数据显示，

2014

年马钢集

团层面营业收入为

691.52

亿元，基本

做到了盈亏平衡。 股份公司在营业收

入

598.21

亿元的基础上，微盈

2.21

亿

元，其中钢铁主营业务仍为亏损，马钢

股份因获得

5.38

亿元政府补助及中

期起调折旧增厚净利润

3.38

亿元而

实现了全年整体盈利。

去产能的艰难时刻

一位接近马钢股份的业内人士向

证券时报·莲花财经记者（

ID

：

lianhua-

caijing

）表示，

2015

年马钢股份亏损已

成定局。 对于本报曾重点关注马钢股

份合肥分公司转产及后续的土地收储

等事项，最新的进展是，马钢已逐步关

停合肥公司的冶炼生产， 生产基地全

部人员由合肥市接收。

此前曾有券商研报分析称， 马钢

合肥公司可能会被 “土地收储实现产

能退出的典型案例”， 如得到效仿，将

成为里程碑事件， 提振市场对于钢铁

行业产能退出的信心。

而据证券时报·莲花财经记者了

解，目前已明确关停了合肥公司

120

万

吨炼铁和

136

万吨炼钢产能。但马钢股

份和合肥市仍未就土地收储后的利润

分成达成明确说法。 相关人士透露称，

“即使有土地收储的收入， 也未必能弥

补

2015

年度主营业务的窟窿”。

马钢股份董事长丁毅则在年度职

代会上分析称，“

2015

年是最困难的

一年”，其中市场环境是最主要的外部

因素。他提到，由于国内钢材价格出现

断崖式下跌，而进口矿价格跌幅明显

小于钢价跌幅，“就股份公司本部而

言，与预算比，两头市场价格对冲导

致效益损

41

亿元。 ”

昆仑万维9300万美元

控股全球最大同性恋社交网站

证券时报记者 李映泉

昨日晚间， 致力于打造全球互

联网生态链的昆仑万维（

300418

）作

出“惊人之举”：公司将收购全球最

大的同性恋社交网站

60%

股份。 公

司表示， 这一收购行为有助于将公

司的游戏、软件分发、互联网金融、

社交工具等相关业务的用户相互转

化，形成业务闭环。

昆仑万维宣布，公司于

2016

年

1

月

8

日以

Kunlun Group Limited

（以下简称“昆仑集团”）为投资主体

签署认购协议。 由昆仑集团购买

New Grindr

，

LLC

（以 下 简 称

“

Grindr

”）现有股东

Grindr Holding

Company

持有的

9844.8

万份额，占

Grindr

总股本

60%

， 总投资金额约

9300

万美元，即昆仑万维对

Grindr

的估值高达

1.55

亿美元。

据公司介绍，

Grindr

是全球最

大的同性恋社交网站， 总部在美国

洛杉矶。

Grindr

在

196

个国家拥有超

过

1050

万的注册用户， 日活跃用户

超过

200

万，超过

30%

以上用户为美

国用户，平均每日用户在线时长超过

Facebook

， 达到

54

分钟以上。 从

2009

年成立起， 公司在无外来资金

注入及市场开销的情况下每年持续

增长。

Grindr

已成为同性恋社群必备

的社交软件，并成为一种文化现象被

广泛传播。 目前

Grindr

占美国同类

型市场份额第一，其

66%

的收入来自

于会员，巨大的会员量预示着

Grindr

蕴含着深厚的广告价值， 为

Grindr

未来业绩的持续增长提供了保障。

财务数据显示，

Grindr

在

2012

年

～2014

年度分别实现营业收入

1740.37

万美元、

2468.87

万美元、

3174.48

万美元， 分别实现净利润

65.93

万美元、

975.49

万美元、

1374.03

万美元。 截至

2014

年

12

月

31

日，

Grindr

的总资产为

829.70

万美元。

证券时报·莲花财经记者（

ID

：

lianhua-caijing

）注意到，按照公司本

次入股

Grindr60%

股份的交易金额

9300

万美元， 即对该公司

100%

股份

整体估值高达

1.55

亿美元， 参照

Grindr

在

2014

年实现的

1374.03

万

美元净利润计算， 本次收购的市盈率

为

11.28

倍。

除此之外，

Grindr

公司董事会由

5

名成员构成， 昆仑集团有权指派

5

名董事中的

3

名， 其中昆仑万维董事

长周亚辉担任董事会主席， 周玮担任

副主席。公司同时强调，本次交易需通

过美国政府的反垄断审查。

对于昆仑万维而言，作出此项“惊

人”收购的背后也有深意。 公司表示，

本次投资布局社交平台领域， 将进一

步完善公司全球互联网市场战略布

局。 同时公司已具备的较多成功海外

互联网产品运营经验 ， 也将帮助

Grindr

在业务成长上的进一步增长。此

次投资将使昆仑万维在全球范围内将

游戏、软件分发、互联网金融、社交工具

等等的用户相互转化，充分挖掘用户需

求，形成业务闭环，打造以昆仑万维品

牌为核心的全球化互联网生态链。

但与此同时， 公司也对此次投资

作出了风险提示。 公司表示， 社交类

APP

产品迭代速度非常快， 其成败关

键在于是否能针对用户喜好变化做出

及时的调整， 从而保持用户的持续增

量及黏着力。 因此需要对目标市场的

喜好有相对准确的洞见， 对当下的流

行趋势、病毒营销传播的途径、最潮的

社交趋势等有准确的判断。

大股东濒临爆仓“逼停” 同洲电子

证券时报记者 杨苏

2015

年曾短暂发生的大股东股

权质押危机再次悄然上演。 高比例质

押股份遇上股价暴跌，大股东只能“逼

停”上市公司。

同洲电子（

002052

）昨日晚间公

告， 公司实际控制人袁明质押给国

元证券的股票接近警戒线，根据《深

圳证券交易所股票上市规则》 等的

相关规定，公司股票自

1

月

12

日起

停牌。

同洲电子称， 袁明质押股份的融

资警戒线为

8.5～9.5

元， 平仓线为

8.5～9.5

元。

1

月

11

日，同洲电子股票

跌停报收

10.03

元。 袁明称，将通过筹

措资金、 追加保证金或者追加质押物

等有效措施降低融资风险， 以保持公

司股权的稳定性， 并在实施相关措施

后尽快复牌。

目前， 袁明质押融资股份所占比

重高达

96.53%

。 具体而言，袁明总共

持有

1.26

亿股，其中直接持有

1.23

亿

股、 通过资管计划持有

281.76

万股，

总计

1.22

亿股用于质押融资，但袁明

表示质押股权后未进行配资和高杠杆

融资。

追溯公告， 袁明质押股份

1.22

亿股， 本次濒临爆仓的股份质押融

资对象为国元证券， 融资时间与股

份数量分别为

2015

年

5

月

6

日、

1215.57

万股。 公告显示，

1215.57

万

股为袁明持有的高管锁定股， 质押

当日股价报收

13.8

元。一般而言，流

通股质押融资比例远远高于非流通

股股份。

从质押时间看，

2014

年

10

月之

后，袁明大量质押股份，使得质押股份

比例接近所持股份数量

100%

。

2014

年

10

月

～12

月， 袁明分别向东莞信

托、 兴业证券和杨帅质押

4400

万股、

4085

万股和

2200

万股。

2015

年以来，

袁明分别向郑际锋、 重庆信托和国元

证券质押

1000

万股、

1215.57

万股和

1215.57

万股。

从质押时股价来看，

2014

年

10

月至年末， 同洲电子股价在

10

元左

右上下波动， 进入

2015

年则上涨至

12

元附近。 此次公告提及的仅是国

元证券质押股份面临警戒线和平仓

线，未有披露其余质押股份的警戒线

信息。

证券时报·莲花财经（

ID:lianhua－

caijing)

记者注意到，同洲电子最近

半年多来已经多次停牌，每次停牌

时间均位于股价暴跌时的极低点。

2015

年

7

月

2

日，同洲电子随着

A

股整体暴跌当日跌停， 报收

11.25

元并随后停牌。 至

2015

年

11

月

5

日

复牌，走出两个涨停。 但此后股价继

续走弱， 至

2015

年

11

月

30

日盘中

跌至最低

11.56

元， 然后同洲电子宣

布停牌筹划重大资产重组。 不过，

12

月

15

日， 同洲电子公告终止重组并

复牌。

今日， 同洲电子将再次停牌，但

股价跌停报收

10.03

元低于前两次

停牌的股票价格。 在第二次停牌时，

同洲电子总经理宣布辞职并不再担

任任何职务。尽管公司

12

月

15

日复

牌时宣布参与设立投资基金以及互

联网金融公司，近期还宣布转让多家

持有公司的股权，但是仍然未能避免

高比例质押股权致使股价暴跌逼近平

仓线的窘境。 未来是否还有其他上市公

司大股东遭遇类似情况，值得关注。

匹凸匹荆门汉通交房风波又起

“蹊跷”增资疑涉股权谜团

证券时报记者 万谦

控 制 权 易 主 之 后 的 匹 凸 匹

（

600696

，原名多伦股份），旗下控股子

公司荆门汉通置业有限公司 （下称荆

门汉通）的“汉通·楚天城”项目，仍未

从交房风波中脱身。与此相关，匹凸匹

原实际控制人、 原董事长鲜言及原董

事李艳， 在清算剥离荆门汉通未果后

的“蹊跷”增资行为，或暗藏股权疑云。

回复监管称交房问题已解

但遭业主否认

今年

1

月

8

日， 匹凸匹回应上交

所关于公司生产经营停顿等事项的问

询函称， 旗下控股子公司荆门汉通房

地产项目陆续停工

3

年， 加上房地产

行业整体萧条、公司资金紧张、有价无

市等，公司举步维艰。 面对如此困境，

公司在

2015

年主要集中处理前期售

楼交房未尽事项， 主要是楚天城一期

C

组团

58

栋、

62

栋、

68

栋内已售出房

源， 工作人员已于

12

月中旬通知相

关业主前来办理交房事宜， 并于

12

月

31

日之前办结全套手续， 正式交

房完成。

不过， 证券时报记者现场调查发

现， 匹凸匹公司在上交所回复函中所

述情况或与业主的说法存在出入。

“我们

68

栋根本没有交房。 ”

1

月

11

日， 荆门汉通楚天城的业主

向记者透露，匹凸匹公告的“

12

月

31

日之前办结全套手续”涉嫌虚假

陈述。

“房子（水、电、煤）不是一户一表，

绿化完全没有，房子没有经过验收，周

围依然是烂泥潭，和前期没什么两样，

所以我们没有收房。 ”该业主表示。 她

介绍，根据买房合同，交房条件已经明

确规定了装饰及设备标准， 其中包括

一户一表的供电、供水及燃气等。由于

上述物业未达到合同规定的交房条

件， 所以前述

3

栋楼的业主大多未接

受交房。

荆门汉通开发的楚天城项目位于

荆门市漳河新区响岭路， 原计划总投

资

20

亿元，占地

1480.37

亩，荆门汉

通原计划开发作销售的土地面积达

1061.1

亩。但历经数年后，上千亩土地

目前只有占地

420

亩的

3

号地块得到

开发，该开发项目被称为楚天城一期，

分为

A

、

B

、

C

、

D

四个组团。 此前公告

显示， 楚天城一期

A

、

B

组团于

2010

年底动工， 到

2013

年年底基本售罄；

D

组团于

2012

年

1

月动工，

C

组团

2013

年

5

月开始动工。

证券时报记者去年

12

月上旬在

荆门实地探访发现， 楚天城一期项目

C

组团部分未完工楼栋处在停工状

态，北大门一侧的围墙未建，毗邻北大

门处随处可见菜地和烂泥潭。 荆门汉

通当时张贴的承诺公告显示，

58#

、

59#

、

62#

、

68#

、

69#

五栋高层住宅楼已

涉及延迟交房问题， 公司计划在当年

12

月

10

日前完成与住建、房管、供电

等相关部门的协调， 力图解决上述延

迟问题。

但业主称， 交房问题已拖延

1

年

多未解决，

C

、

D

组团部分商品房停工

已久，并存在水、电、天然气设施不完

善，税票未开，绿化与地下停车场等配

套设施不完善、 相关部门未验收等问

题。 据悉，这

5

栋楼为高层住宅楼，按

每栋

17

层、每层

6

户来测算，每栋应

有

102

户住户。 这些公司声称 “已售

罄”的楼栋，所涉及的延迟交房业主可

能达到

510

户。

清算议案遭否后增资

或存股权疑云

荆门汉通的楚天城项目交房风波

持续已久。去年

11

月

21

日，匹凸匹公

告称董事会会议审议通过了 《关于公

司控股子公司荆门汉通置业有限公

司解散及清算的议案》。 匹凸匹表示，

荆门汉通公司无能力再投入资金继

续开发，无法正常经营，考虑到降低

经营管理成本，加速解散并清算非主

营业务，再加上荆门汉通名下部分国

有建设用地因逾期未动工建设、构成

闲置土地等原因，决定解散并清算荆

门汉通公司。

在清算公告发出后不久， 荆门汉

通收到一份荆门市国土资源局的函

件。 该函件明确指出，荆门汉通“因拖

欠农民工工资、工程款、延期交房及税

款等问题， 造成相关利害关系人尤其

是购房业主、 债权人集体到市政府上

访反映诉求，在社会上造成不良影响，

引发社会不稳定因素。 ”

值得关注的是， 匹凸匹计划解散

荆门汉通的时间点， 刚好发生在公司

控制权更迭之际。去年

11

月

25

日，五

牛基金买入匹凸匹

4.294%

的股票，由

此与一致行动人五牛亥尊、 五牛御勉

合计持有匹凸匹公司股份

3399

万股，

占匹凸匹的股权比例为

9.981%

，成为

实际持股数量最多的股东。

在随后

12

月

9

日的匹凸匹第一

次临时股东大会上，“解散及清算荆

门汉通”议案被否决。公告显示，当天

出席会议现场的股东和代理人有

5

人，代表股份为

2006.8

万股，占公司

总股本的

5.89%

； 加上网络投票在

内， 参与投票的股东及代理人合计

14

人，代表股份共

5408

万股，占总

股本的

15.87%

。 投票结果显示，议案

赞成票占比

37.12%

， 反对票占比

62.88%

， 反对票对应的

3400

万股恰

与五牛基金及其一致行动人所持股

份数接近。

某匹凸匹股票持有人对记者称，

按投票人数和持股数测算，“解散及

清算荆门汉通” 议案被否决的原因，

很可能是第一大持股股东五牛基金

及一致行动人五牛亥尊、五牛御勉投

了反对票。

而在清算议案被否后的

12

月

16

日， 匹凸匹迅速披露荆门汉通获得增

资的公告，称彼时的公司董事、财务总

监李艳利用各方资源自筹资金， 以其

名下实际控制的深圳柯塞威金融信息

服务有限公司（下称柯塞威）名义，对

荆门汉通以现金方式增资

1

亿元，以

缓解荆门汉通来自政府、业主、债权人

等的各方压力，“作为一种救济途径和

解决办法， 尽快改善荆门汉通经营不

善的问题，调整公司结构化管理，盘活

企业。 ”

资料显示， 柯塞威成立于

2015

年

5

月

14

日， 股东方为鲜言 （持股

99%

） 以及北京柯塞威资产管理有限公

司（持股

1%

），李艳为法人代表。 不过，

鲜言随后陆续辞去在匹凸匹的相关职

务，李艳也辞去了董事职务，匹凸匹其他

原高管亦陆续离职。 此外值得注意，

12

月

28

日的第二次股东大会上，五牛基金

已正式入主匹凸匹董事会。

就荆门汉通的股权结构而言， 柯塞

威增资前， 荆门汉通注册资本为

1.5

亿

元，其中匹凸匹持股

70%

，另外一家股东

成都万泰置业有限公司 （下称成都万泰

置业）持股

30%

；在柯塞威增资后，匹凸

匹、柯塞威、成都万泰置业的持股比例分

别为

42%

、

40%

、

18%

。

匹凸匹公告称，增资完成后，匹凸匹

对荆门汉通的持股比例变为

42%

， 虽未

及

50%

持股比例， 但对荆门汉通仍不会

失去控制权。

实际上， 匹凸匹并未详细披露柯塞

威与成都万泰置业之间是否存在关联

关系，但证券时报记者查阅工商资料后

发现，成都万泰置业是成都鸿丰万泰地

产有限公司的控股股东，而鸿丰万泰地

产的工商信息备案显示其总经理为鲜

栗，此前有媒体报道称鲜栗与鲜言是直

系兄弟关系。

事实表明，柯塞威与成都万泰置业

之间存在某种关联关系可能。 当前匹

凸匹对荆门汉通的持股比例为

42%

，

如果另外两家股东柯塞威和成都万泰

置业达成一致行动人的话，匹凸匹或将

因此失去对荆门汉通的控制权。 对于

此疑问，五牛基金方面人士回应称，目

前尚不清楚相关情况，具体还是以公告

为准。
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